

2 600 km pour se souvenir...

Impensable il y a encore une décennie ou deux, les descendants des prisonniers soviétiques internés au camp du Ban Saint-Jean viennent dorénavant se souvenir sur place.

Il y a quelques jours, Vlasse Pavlouchkine, sa fille Anastasia, 5 ans, et sa cousine Anastasia sont venus en voiture de Moscou pour se recueillir au cimetière ukrainien de Boulay où repose leur grand-père et arrière-grand-père, Jefrem Kuskin.

L'âme slave a ses exigences qui font fi du temps et de l'espace. Enfant, Vlasse a eu droit aux récits de sa grand-mère qui évoquait la mémoire de son mari, Jefrem, disparu à la guerre. Officiellement, les autorités avaient informé la famille en 1949 de la disparition de Jefrem Kuskin dans un camp en Allemagne. Des informations que la famille n'a jamais acceptées, et la maman de Vlasse est revenue à la charge, il y a quelques mois, insistant pour que Vlasse se lance dans de nouvelles recherches.

Le calvaire du prisonnier

La famille disposait de quelques vagues informations, que Vlasse a réussi à compléter pour enfin trouver la clé du mystère : Jefrem Kuskin, né le 25 mai 1899, marié, père de



La famille de Jefrem Kuskin a parcouru 2 600 km en voiture pour venir se recueillir depuis Moscou sur la tombe de son ancêtre, entourée d'une délégation de l'AFU. Photo R.L.

cinq enfants, tonnelier de profession, avait été arrêté par les Allemands à Kertch en Crimée. Son calvaire de prisonnier des nazis va successivement le conduire dans plusieurs camps

de travail, d'abord en Pologne, puis en Allemagne pour aboutir au Ban Saint-Jean. Malade, il est admis au « lazarett » (l'hôpital annexe du camp) de Boulay (sur l'emplacement de

la caserne du quartier Grossetti) où il décède d'une pneumonie le 20 août 1943.

Grâce à Internet, et à tous les documents mis en ligne au fur et à mesure que les recherches

de ce type se multiplient dans les républiques de l'ex URSS, Vlasse a pu reconstituer l'itinéraire de son aïeul et l'impératif d'une visite s'est immédiatement imposé à sa conscience.

La visite

Il a préparé son séjour à Boulay avec Tatiana, de l'AFU, toujours aussi précieuse dans son rôle d'interprète. Le trio a d'abord découvert le cimetière ukrainien de Boulay où une plaque au nom de Jefrem Kuskin a été apposée. Une gerbe immense, en fleurs artificielles, emportée depuis Moscou, a été déposée devant la croix.

Le site de mémoire du Ban Saint-Jean, son histoire, sa stèle les ont beaucoup interpellés également. Une délégation de l'Association Franco-Ukrainienne les avait entourés pendant leur séjour. Vlasse est reparti avec une poignée de terre du cimetière de Boulay, la terre où repose son grand-père, la reconnaissance sur les lèvres et l'émotion au cœur. Sa famille peut maintenant faire son travail de deuil en sachant où et comment, loin de sa famille, est décédé Jefrem.